

Apertura Foro Político de Alto Nivel de 2024

**Declaración de apertura de la Excma. Emb. Paula Narváez,
Presidenta del Consejo Económico y Social**

8 de julio de 2024 - 10.00 horas - Salón de la Asamblea General

Su Excelencia Sra. Amina Mohammed, Vicesecretaria General de las Naciones Unidas.

Su Excelencia Embajador Kairat Umarov, Vicepresidente del ECOSOC y Representante Permanente de Kazajistán ante las Naciones Unidas.

Excelencias:

Distinguidas delegadas y delegados:

Señoras y señores:

Es para mí un gran honor y un placer darles la bienvenida al foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible de 2024. El foro político y la serie de sesiones de alto nivel del Consejo Económico y Social son la culminación del ciclo anual de trabajo del Consejo. Este foro constituye una oportunidad de determinar las prioridades clave en las políticas que darán forma a nuestros esfuerzos colectivos para hacer frente a los desafíos mundiales a largo plazo y trazar un camino sostenible y resiliente hacia el futuro, velando por no dejar a nadie atrás. El tema de este año será “Reforzar la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y erradicar la pobreza en épocas de crisis múltiples brindando soluciones sostenibles, resilientes e innovadoras”.

A lo largo del período de sesiones de 2024, muchos de ustedes participaron activamente en los debates de diversos foros, series de sesiones y reuniones especiales del Consejo Económico y Social. Estas deliberaciones informarán de manera significativa nuestro enfoque a lo largo del foro político, con insumos provenientes de eventos como la serie de sesiones de coordinación; el foro de alianzas; el foro de la juventud; el foro de financiación para el

desarrollo; el foro de múltiples interesados sobre la ciencia, la tecnología y la innovación; y las reuniones especiales del Consejo sobre el futuro del trabajo y la inteligencia artificial. Además, aprovecharemos el valioso trabajo de los órganos subsidiarios del Consejo y de otros organismos y foros intergubernamentales, incluyendo sus numerosas contribuciones escritas. Los informes del Secretario General también servirán como un importante antecedente, en particular el informe sobre los progresos realizados en los Objetivos de Desarrollo Sostenible, que ofrece una visión del ritmo colectivo en la implementación de los ODS.

Señoras y señores:

En los próximos días examinaremos a fondo el Objetivo 1, relativo al fin de la pobreza; el Objetivo 2, relativo al hambre cero; el Objetivo 13, de acción por el clima; el Objetivo 16, relativo a la paz, la justicia y las instituciones sólidas; y el Objetivo 17, relativo a las alianzas para lograr los Objetivos. También abordaremos las dificultades específicas que enfrentan los países en desarrollo, en particular los países de África, los países menos adelantados, los países en desarrollo sin litoral y los pequeños Estados insulares en desarrollo, así como las dificultades específicas que enfrentan los países de ingreso medio. Todos ellos deben luchar contra situaciones de especial complejidad, con desmedro hacia sus esfuerzos por alcanzar el desarrollo.

En ese sentido, no podemos sino mencionar también a los países que enfrentan situaciones de conflicto, que se ven severamente atrasados en su camino hacia el desarrollo sostenible. Es vital que reconozcamos y abordemos las raíces de estos conflictos, promoviendo la paz y la estabilidad como fundamentos para el progreso. Los efectos devastadores del conflicto no solo destruyen infraestructuras, sino que también fracturan sociedades y desplazan comunidades, dejando cicatrices que tardan generaciones en sanar. Lo hemos visto recientemente en Haití, Gaza, Sudán del Sur y otros tantos lugares. Como vimos en el reciente segmento de asuntos humanitarios y la reunión de transición del socorro al desarrollo, la promesa del desarrollo

sostenible estará incompleta si no tomamos acciones decididas en la respuesta humanitaria ni invertimos en prevención.

Excelencias:

El programa de este Foro Político incluye también sesiones sobre acción local y regional. Escucharemos los mensajes de la Asamblea de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente y las perspectivas de los cinco foros regionales sobre desarrollo sostenible, que son plataformas indispensables para evaluar los avances y compartir mejores prácticas, adaptadas a las prioridades y especificidades regionales.

Durante la serie de sesiones de nivel ministerial del foro político, que se celebrarán paralelamente a los tres primeros días de la serie de sesiones de alto nivel del Consejo, escucharemos a 37 países presentar sus exámenes nacionales voluntarios. Estos informes ofrecen una instantánea de los avances y desafíos en la implementación de la Agenda 2030 a nivel nacional y permiten a los países compartir sus experiencias, fomentar alianzas y tomar acciones para acelerar la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

El debate general, por otra parte, se centrará en el tema “De la Cumbre sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible a la Cumbre del Futuro”. Será un espacio para presentar acciones e iniciativas transformadoras relacionadas con el seguimiento de la Cumbre sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible en 2023 y compartir al mismo tiempo prioridades y expectativas para la Cumbre del Futuro que se celebrará en septiembre.

A lo largo de los debates escucharemos además los importantes puntos de vista de los grupos principales y otras partes interesadas sobre las acciones prioritarias para fomentar una transformación inclusiva, incluyendo las voces de las y los jóvenes. Mejorar la interacción del Consejo Económico y Social con la sociedad civil, en particular la juventud, ha sido una de mis

prioridades, y me complace que las reuniones del foro político y de la serie de sesiones de alto nivel reflejen la importancia de su participación.

Debemos escuchar las voces de las personas más marginalizadas. La inclusión de sus experiencias y conocimientos no solo enriquece nuestros debates, sino que también garantiza que nuestras soluciones sean verdaderamente integrales y efectivas. Las mujeres y niñas, en tanto, a menudo las más afectadas por las crisis, suelen también ser las portadoras de soluciones innovadoras y resilientes que debemos valorar y apoyar. Sin su plena participación, nuestras iniciativas para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible estarán incompletas y menos efectivas.

Si bien el ODS 5 no se encuentra en revisión este año, no podemos olvidar la transversalidad de la perspectiva de género, fundamental para alcanzar el desarrollo sostenible y la justicia social. Incorporar un enfoque de género en nuestras políticas y programas asegura que las necesidades, experiencias y contribuciones de mujeres y hombres sean igualmente valoradas y tenidas en cuenta. Esto no solo promueve la equidad, sino que también fortalece la efectividad y sostenibilidad de nuestras acciones.

Además, la igualdad de género es un catalizador para el crecimiento económico y la cohesión social. Cuando las mujeres tienen acceso igualitario a la educación, al empleo y a la toma de decisiones, las sociedades prosperan de manera más inclusiva y equitativa. Es crucial, por tanto, integrar la perspectiva de género en todos los niveles de planificación y ejecución, asegurando que tanto hombres como mujeres puedan contribuir y beneficiarse equitativamente del desarrollo sostenible.

Señoras y señores:

En este año a la cabeza del ECOSOC, he podido ser testigo del poder de la cooperación y la colaboración, y de cómo el mundo mira al Consejo, y las Naciones Unidas en general, como fuente de orientación política y experiencias concretas en la lucha contra nuestros desafíos comunes. He

visitado distintas regiones, escuchado las preocupaciones y aspiraciones de personas de distintos orígenes y realidades, y me ha quedado claro que el desarrollo sostenible solo puede lograrse si trabajamos juntos, dejando de lado las diferencias y enfocándonos en nuestro objetivo común. Este año ha reafirmado mi creencia en el papel esencial del ECOSOC como un faro de esperanza y acción en un mundo lleno de desafíos.

Es por esto que, a lo largo de todo el ciclo del Consejo Económico y Social, he dado prioridad a la orientación sobre políticas transformadoras que pueden ofrecer los distintos órganos subsidiarios del Consejo para la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, con el objeto de ofrecer insumos valiosos a los países para satisfacer las necesidades de las personas y del planeta de acuerdo a sus contextos nacionales. Espero con interés escuchar las distintas medidas y estrategias de los países para implementar y acelerar la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Es fundamental valorar el entramado institucional del ECOSOC para avanzar en nuestro objetivo común hacia el desarrollo sostenible. Este organismo no solo coordina esfuerzos, sino que también proporciona una plataforma para que todos los actores –gubernamentales y no gubernamentales– puedan contribuir y compartir sus perspectivas. Su papel es vital para mantenernos enfocados y unidos en nuestra misión de alcanzar los ODS.

Está claro que, ante la magnitud del programa de los próximos días, escucharemos discusiones sustantivas y de alta ambición. Pero estos debates deben ir acompañados un compromiso hacia la acción. Confío en que juntos podemos garantizar la aplicación efectiva de soluciones sostenibles, resilientes e innovadoras para lograr la Agenda 2030. Faltan menos de seis años para 2030 y debemos compensar con entusiasmo y compromiso el poco tiempo que nos queda.

Les agradezco a todos y todas, una vez más, sus contribuciones al foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible y aguardo con interés las deliberaciones de las próximas semanas.

Muchas gracias.